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ACTA DE LA REUNIÓN VIRTUAL DEL CONSEJO CONSULTIVO, DEL 7 DE 
MAYO DE 2021 

 
 
El día viernes 7 de mayo de 2021, siendo las 10:00 a. m. se dio inicio a la reunión del 
Consejo Consultivo del PARLATINO, dirigida por su presidente el senador (m.c.) Luis 
Rubeo y con la participación de las siguientes personas: 
 
MIEMBROS DEL CONSEJO CONSULTIVO 
 
Sen. (m. c.) LUIS RUBEO (Argentina) 
Presidente del Consejo Consultivo 
 
Emb. GERMÁN BECKER (Chile) 
Segundo Vicepresidente del Consejo Consultivo 
 
Sen. JORGE PIZARRO SOTO (Chile) 
Presidente del PARLATINO 
 
Sen. BEATRIZ PAREDES RANGEL (México) 
 
Sr. ELÍAS CASTILLO (Panamá) 
Secretario Ejecutivo del PARLATINO 
 
Sr. JUAN CARLOS AROSEMENA (Panamá) 
 
Sr.  ROLANDO GONZALEZ ULLOA (Costa Rica) 
 
Sra. BLANCA ALCALÁ (México)  
 
 
INVITADO ESPECIAL: 
 
Dip. LEANDRO ÁVILA (Panamá) 
Secretario de Relaciones Interinstitucionales del PARLATINO 
 
 
ASESORES: 
 
Sr. ALFREDO JIMÉNEZ BARROS 
Coordinador Técnico del PARLATINO, Asesor del Consejo Consultivo 
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Sra. RAQUEL TORRIJOS 
Asesora Legal del PARLATINO 
 
Sra. VICTORIA E. VALENCIA 
Asesora del PARLATINO 
 
Sra. NORMA CALERO 
Asesora del PARLATINO 
 
Sr. GREGORIO GONZÁLEZ 
Bibliotecólogo del PARLATINO 
 
Sra. MARIANA CARMONA 
Asesora del PARLATINO 
 
Sra. MARÍA GABRIELA BRANTES 
Asesora del Presidente del Consejo Consultivo 
 
Sra. NATALIA TINI 
Asesora, Argentina 
 
 
FUNCIONARIOS DE APOYO INFORMÁTICO 
 
Sra. Lesly Ramos (PARLATINO) 
Sr. Vladimir Cisneros (PARLATINO) 
 

--------- 
 
 
El presidente Rubeo saludó a los presentes y les agradeció por su positiva respuesta a la 
convocatoria. Presentó las excusas de la Sra. DAISY TOURNÉ (Uruguay), Primera 
Vicepresidenta del Consejo; del Sr. LUIS EMILIO SIERRA (Colombia), Secretario 
Relator; de la Sen. KÁTIA ABREU (Brasil); y del Sr. HUMBERTO CELLI (Venezuela).  
 
Una vez verificado el quórum con la presencia de dos miembros de la Directiva y más 
de cuatro miembros del Consejo, se puso a consideración y fue aprobado el siguiente 
orden del día: 

1. Apertura de la reunión; saludo; verificación del quorum; aprobación del orden 
del día. 

2. Homenajes a los expresidentes del PARLATINO Juan Adolfo Singer y 
Humberto Peláez Gutiérrez. 
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3. Comentarios sobre el PARLATINO y la Pandemia del COVID-19 y sobre el 
discurso del presidente estadounidense Joe Biden ante el Congreso de los 
Estados Unidos de América, el 28 de abril del año en curso. (Presentación - 
intervención de los participantes). 

4. Informe sobre la biblioteca y sobre la Academia Legislativa del PARLATINO. 
5. Asuntos varios. 
6. Cierre de los trabajos. 

 
Las principales deliberaciones y conclusiones a que se llegó en relación con el Orden del 
Día aprobado, fueron las siguientes: 
 
Sobre el punto 1. Apertura de la reunión, saludo, verificación del quorum, aprobación 
del orden del día. 
 
Actividades cumplidas. 
 
En este punto, el Sr. Elías Castillo informó sobre las diversas actividades que se han 
realizado y están programadas para ese día en el PARLATINO: homenaje a la Unión 
Europea por los 70 años del Día de Europa, con izada del pabellón de la UE y un acto 
protocolario en el que intervinieron el embajador de la Unión Europea en Panamá, Chris 
Hoornaert y el presidente del PARLATINO, senador Jorge Pizarro. Y, ceremonia de 
condecoraciones, por parte de la Asamblea Nacional del Ecuador al senador Jorge Pizarro y 
al Sr. Elías Castillo, y por parte del PARLATINO al presidente de la Asamblea Nacional 
del Ecuador, César Litardo Caicedo, y al asambleísta ecuatoriano José Serrano, presidente 
Alterno del PARLATINO; todas ellas en reconocimiento al mérito por trabajos realizados 
en pro de la integración regional. 
 
 
Sobre el punto 2. Homenajes a los expresidentes del PARLATINO Juan Adolfo Singer 
y Humberto Peláez Gutiérrez. 
 
El presidente Rubeo hizo una breve reseña de las gestiones y logros de Juan Adolfo Singer 
y de Humberto Peláez Gutiérrez, en el PARLATINO. Subrayó la importancia de sus 
ejecutorias para la Institución y solicitó que se guarde un minuto de silencio, lo que así se 
hizo. 
 
 
Sobre el punto 3. Comentarios sobre el PARLATINO y la Pandemia del COVID-19 y 
sobre el discurso del presidente estadounidense Joe Biden ante el Congreso de los 
Estados Unidos de América, el 28 de abril del año en curso. (Presentación - 
intervención de los participantes). 
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La presentación estuvo a cargo del presidente Rubeo quien, en resumen, se refirió a los 
siguientes asuntos: da mucho dolor ver las consecuencias de la pandemia, que no sólo ha 
puesto en evidencia sino que ha agudizado la inequidad y la injusticia social. El manejo de 
la crisis, en términos generales, ha sido muy deficiente; por una parte, se ha politizado y, 
por otra parte, se ha vuelto objeto de negocios; se lucra con el dolor y la muerte y ha 
generado ganancias de millones de dólares para unos pocos; los grandes laboratorios 
farmacéuticos están en contra de la liberación de las patentes. Dentro de los líderes 
mundiales destaca el papel del Papa Francisco con su postura eminentemente humanista 
frente a este flagelo mundial. Es muy importante la postura asumida por el presidente 
estadounidense Joe Biden por el peso que tiene lo que él representa; él reclama la liberación 
de las patentes de la vacuna, aboga por una mayor equidad y por el empoderamiento de la 
mujer, condena el supremacismo blanco, llama a fortalecer el sindicalismo, entre otras 
aseveraciones que ha hecho, principalmente en su discurso ante el Congreso de los Estados 
Unidos el 28 de abril del año en curso; todo eso refuerza las reivindicaciones que vienen 
haciendo amplios sectores sociales del mundo; por su naturaleza el Consejo Consultivo 
debe ser un tanque de ideas y sus miembros somos consejeros; estamos llamados a 
proponer cursos de acción a las autoridades del PARLATINO. 

Sobre lo expuesto por el presidente Rubeo hicieron uso de la palabra las siguientes 
personas, con las intervenciones que en cada caso se resumen: 

- Sen. Beatriz Paredes.- Se une al homenaje hecho a Juan Adolfo Singer y 
Humberto Peláez Gutiérrez. El PARLATINO, junto con la CEPAL u otro(s) organismo(s) 
debería abordar el tema de la cadena productiva para la vacuna contra el COVID-19, con el 
fin de detectar nuestras debilidades y potencialidades para tener acceso e incluso producir 
la vacuna, todo en función del principio del acceso universal a ese esencial recurso. 
También se debe iniciar el estudio de las más recientes innovaciones en materia de ciencia 
y tecnología, con énfasis en la inteligencia artificial y en la robótica, para analizar y 
proponer medidas relacionadas con el impacto de la ciencia y la tecnología en nuestras 
fuerzas productivas. Felicitó al senador Pizarro por la acertada conducción que viene 
haciendo del PARLATINO y la gestión de la crisis ocasionada por la pandemia, y al 
senador (m.c.) Luis Rubeo por el esfuerzo de poner en marcha al Consejo Consultivo. 

- Sr. Rolando González Ulloa.- En esta ocasión se está reintegrando a la vida 
normal, después de haber vivido una delicada situación ocasionada por el coronavirus. Se 
une al merecido homenaje rendido a Juan Adolfo Singer y a Humberto Peláez Gutiérrez. 
Celebra la condecoración que se dará al senador Jorge Pizarro, por sus ejecutorias y porque 
él representa a la institución. Es esencia, seguir tratando el tema del COVID-19 porque es 
un asunto grave, cotidiano, que nos afecta a todos; pone en evidencia nuestras fallas y las 
limitaciones que tenemos para enfrentar esta lucha tan desigual que ocasiona 
incertidumbres, desesperanzas, ansias y angustias. Es muy importante el planteamiento del 
presidente Rubeo respecto del importante rol que tiene el Consejo Consultivo, en general y 
en relación con el flagelo de la pandemia, y en destacar las voces importantes que se 
levantan frente a esta situación. 
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- Sen. Jorge Pizarro: El día de ayer hubo una reunión de la Mesa Directiva de 
EuroLat y se aprobó una resolución sobre el tema de las vacunas presentada por el 
componente latinoamericano, que incluye el pedido de la liberación de las patentes. Este 
debate se está dando también en Europa, pero se trata de un tema difícil por cuestiones 
relacionadas con la propiedad intelectual, la propiedad industrial y otros factores. Un 
planteamiento del Consejo Consultivo sobre ese tema sería muy conveniente para reforzar y 
apoyar la resolución de la Mesa de EuroLat. 

- Sr. Juan Carlos Arosemena.- Está de acuerdo con lo planteado respecto de la 
pandemia y sobre el tema de las vacunas. Ya antes de la pandemia se venía dando una 
desaceleración en las economías de la región, en donde siempre ha habido problemas 
relacionados con la evasión tributaria, con la mala calidad del gasto público y de la 
inversión pública y con la desigual distribución de la riqueza. Es indispensable impulsar la 
creación de políticas públicas orientadas a mejorar el Índice de Desarrollo Humano de 
nuestros países, frente a los años difíciles que estamos viviendo y a los que vienen. 

- El presidente Rubeo comentó que es muy importante el tema traído por el Sr. Juan 
Carlos Arosemena sobre la distribución de la riqueza en la región y el mundo. Denunciar 
eso siempre se consideró como extremismo; hoy es el propio presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden” quien plantea y reconoce ese problema. 

- Dip. Leandro Ávila.- El coronavirus cambió la situación mundial y en poco tiempo 
estamos viviendo otra realidad. Ahora aparecen incertidumbres sobre la duración del efecto 
de las vacunas; por ello es indispensable disminuir el costo de su producción porque 
probablemente se necesitarán nuevas aplicaciones. En Panamá se ha informado sobre una 
recuperación del 52% de los empleos afectados por la pandemia; se trata de un indicador 
esperanzador pero aún es mucho lo que debe hacerse para enfrentar los efectos de la 
pandemia. En cuanto a la moratoria bancaria decretada en el país sobre la amortización de 
las deudas de los clientes, en la Asamblea Nacional se está en estudio, junto con la 
Asociación de Bancos, la prolongación de esa medida. En todo caso ya se decidió que al 
final de la moratoria no se harán expropiaciones. 

Sra. Blanca Alcalá.- Lamenta profundamente la crisis sanitaria mundial y sus 
efectos. Según la CEPAL los mayores estragos se dan en Latinoamérica y el Caribe, debido 
precisamente a la inequidad existente en la región. Son también muy graves los efectos 
políticos en las democracias regionales, por lo cual es de la mayor importancia el trabajo 
que viene desempeñando el PARLATINO. Se suma a los homenajes tributados a Juan 
Adolfo Singer y Humberto Peláez Gutiérrez, de quienes se extraña su liderazgo y entrega 
desinteresada y permanente. 
 
 
Sobre el punto 4. Informe sobre la biblioteca y sobre la Academia Legislativa del 
PARLATINO. 
 
Hizo la presentación el Sr. Alfredo Jiménez Barros quien, en síntesis se refirió a los 
siguientes asuntos: 
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 1) Sobre la Biblioteca, Centro de Documentación y Archivo Central del 
PARLATINO: los antecedentes del proyecto, desde la biblioteca que funcionaba en la sede 
en Sao Paulo, Brasil, hasta la fecha. El importante apoyo técnico recibido de la CEPAL en 
la persona del Dr. Wouter Schallier, Director de la Biblioteca de ese organismo (Biblioteca 
Hernán Santa Cruz), quien, habiéndose terminado la consultoría, continúa apoyando el 
proyecto. El proceso de preparación de términos de referencia, convocatoria y preselección 
de candidatos para la ejecución del proyecto. La conformación de un equipo institucional 
ampliado para atender los requerimientos del proyecto. La consecución, gracias a las 
gestiones del Sr. Jorge Pizarro y el Sr. Elías Castillo, de una donación para sufragar las 
inversiones del proyecto, por parte una asamblea legislativa aliada estratégica del 
PARLATINO. La contratación del bibliotecólogo, Sr. Gregorio González, y de la firma 
MetaBiblioteca, la cual provee y está implementando dos softwares: Koha para 
catalogación y demás actividades relacionadas con la biblioteca física y virtual; y DSpace, 
que es una plataforma para repositorio de datos, colecciones digitales y actividades 
relacionadas. La realización de estudios de adecuación arquitectónica y de decoración del 
espacio del proyecto. En síntesis, el proyecto está en pleno proceso de implementación e 
inicio de operación normal. 
 2) Sobre la Academia Legislativa del PARLATINO: los antecedentes de la 
iniciativa que originalmente se denominó “Escuela de Gobierno del PARLATINO”, 
nombre que se cambió por el actual debido a consideraciones de orden operativo. La 
gestión de acuerdos con organismos del área académica y educativa y la firma de los 
acuerdos correspondientes, con la Organización de Estados Iberoamericanos para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI); con el Instituto Centroamericano de 
Administración Pública (ICAP); y con la Universidad de Siena, Italia. La preparación con 
el ICAP de un curso virtual sobre “Prospectiva Parlamentaria y Decisión Estratégica”, para 
parlamentarios y asesores parlamentarios, aprobado ya por la Mesa Directiva. Dicho curso 
se lanzará cuando los Parlamentos miembros del PARLATINO estén en condiciones de 
asumir esa tarea; a esos efectos se está haciendo un seguimiento de la situación actual de 
los Parlamentos, principalmente a través de un estudio realizado y permanentemente 
actualizado por la Dip. Karine Niño, Secretaria de Relaciones Interparlamentarias del 
PARLATINO. 
 
 
Sobre el punto 5. Asuntos varios. 
 
 En este punto hicieron uso de la palabra las siguientes personas, con las 
intervenciones que en cada caso se resumen: 
 Sen. Beatriz Paredes.- Está muy complacida por la presentación de las importantes 
iniciativas en curso. El proyecto de la biblioteca es un gran logro; se sugiere la firma de un 
acuerdo con la Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos de América, el cual podría 
aportar mucho a la biblioteca del PARLATINO. Otro logro de la mayor importancia es el 
de la Academia Legislativa; hoy la educación en línea es el pan de cada día; por eso, a 
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través de esta iniciativa, deben impulsarse estrategias de formación legislativa de forma 
virtual. Felicitó a la reunión realizada y ratificó que está a la orden del Consejo Consultivo 
para apoyar todas las iniciativas. 
 Sen. Jorge Pizarro.- Agradece la invitación a esta reunión del Consejo Consultivo. 
Se suma a los merecidos homenajes hechos a Juan Adolfo Singer y Humberto Peláez 
Gutiérrez. Agradece también las iniciativas y propuestas del Consejo Consultivo, así como 
las opiniones de sus miembros, todo lo cual enriquece las tareas del PARLATINO que, a su 
vez, benefician a la región y al mundo. El Consejo Consultivo es un importante espacio de 
encuentro, diálogo y producción de ideas y propuestas beneficiosas para nuestros países. 
Otro tema que debe ser tratado se refiere al desafío del cambio climático, por su relevancia 
e impacto en nuestras realidades. Ha sido muy grato escuchar a los participantes en esta 
reunión. 
 
 
Sobre el punto 6. Cierre de los trabajos. 
 
Siendo las 11:30 a.m. se dio por terminada la reunión de Consejo Consultivo, en fe de lo 
cual se firma la presente acta en dos ejemplares de igual tenor y valor. 
 
 
 
 
 

Senador (m.c.) Luis Rubeo 
PRESIDENTE 


